

РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК  
ИНСТИТУТ ЛИНГВИСТИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ  
НАУЧНЫЙ СОВЕТ РАН ПО КЛАССИЧЕСКОЙ ФИЛОЛОГИИ,  
СРАВНИТЕЛЬНОМУ ИЗУЧЕНИЮ ЯЗЫКОВ И ЛИТЕРАТУР

ISSN 2306-9015

## **ИНДОЕВРОПЕЙСКОЕ ЯЗЫКОЗНАНИЕ И КЛАССИЧЕСКАЯ ФИЛОЛОГИЯ XXV (2)**

Материалы чтений, посвященных памяти  
профессора Иосифа Моисеевича Тронского

### **INDO-EUROPEAN LINGUISTICS AND CLASSICAL PHILOLOGY XXV (2)**

Proceedings of the 25th Conference  
in Memory of Professor Joseph M. Tronsky

21–23 июня 2021 г. — June 21–23, 2021

УДК 80/81  
ББК 81.2  
И 60

Индоевропейское языкознание и классическая филология XXV (2) (чтения памяти И. М. Тронского). Материалы Международной конференции, проходившей 21–23 июня 2021 г. / Гл. редактор Н. Н. Казанский. Санкт-Петербург: ИЛИ РАН, 2021. — 570 с. (= Индоевропейское языкознание и классическая филология, т. 25 (2), 2021).

Indo-European linguistics and classical philology XXV (2) (Joseph M. Tronsky memorial Conference). Proceedings of the International Conference, St. Petersburg, 21–23 June, 2021 / Edited by Nikolai N. Kazansky. St. Petersburg: Institute for Linguistic Studies, RAS, 2021. — 570 p. (= Indo-European linguistics and classical philology, vol. 25, 2021).

ISSN 2306-9015 Indoeuropejskoe âzykoznanie i klassičeskaâ filologiâ  
ISSN 2658-6452 (электронная версия)  
DOI: 10.30842/ielcp2306901525

#### **РЕДКОЛЛЕГИЯ:**

академик РАН Н. Н. Казанский (гл. редактор);  
д. филол. н. А. А. Алексеев (СПбГУ), Prof. Dr. G. Blažienė (Vilnius),  
Prof. Dr. V. Blažek (Brno), д. филол. н. Н. А. Бондарко (ИЛИ РАН),  
д. истор. н. Н. В. Брагинская (РГГУ),  
д. филол. н. А. Ю. Братухин (Пермь, ПГНИУ),  
д. филол. н. Н. П. Гринцер (РАНХиГС), Prof. Dr. H. Eichner (Wien),  
к. филол. н. П. А. Кочаров (ИЛИ РАН),  
к. филол. н. Е. Р. Крючкова (ИЛИ РАН, отв. секретарь),  
Prof. Dr. D. Petit (Paris), д. истор. н. А. В. Подосинов (МГУ/ИВИ РАН),  
д. филол. н. А. Н. Соболев (ИЛИ РАН), д. филол. н. А. И. Солопов (МГУ),  
к. филол. н. А. В. Шацков (ИЛИ РАН)

*Утверждено к печати*

*Институтом лингвистических исследований РАН*

Конференция проходит в рамках постоянно действующей  
Школы индоевропейского сравнительно-исторического языкознания  
при ИЛИ РАН

ISSN 2306-9015

ISSN 2658-6452 (электронная версия)

DOI: 10.30842/ielcp2306901525

© Коллектив авторов, 2021

© ИЛИ РАН, 2021

## ОГЛАВЛЕНИЕ

МАВРОЯНИС Т. (Mavrogiannis Th.) The Mosaics of the «House of Aion» at Nea Paphos: The <i>Palingenesia</i> of the Roman Empire in 348 A.D. during the conflict between Paganism and Christianity in the East.....	857
МАТВЕЕВ Е. М., СМИРНОВА А. С. Соименные персонажи в «Риторике» М. Ломоносова: предшествующая риторическая традиция и поэтическая практика второй половины XVIII века.....	881
МЕЖЕРИЦКАЯ С. И. “Κακοδαμόνεις σοφισταί”? О самопрезентации софистов в римском мире.....	894
МИРОЛЮБОВ И. А. Vita Saturnini: опыт комментария к выдуманному жизнеописанию.....	914
МУСБАХОВА В. Т. Две традиции амазономахии у Плутарха (Thes. 27). Предварительные наблюдения.....	926
НАЙДИЧ Л. Э., ЛИБЕРТ Е. А. <i>Plaut</i> или <i>Plot</i> ? К изучению развития вокализма в нижненемецких диалектах меннонитов.....	936
НИКОЛАЕВ А. С. (Nikolaev A.). Etyma graeca II.....	953
НИКОЛЬСКИЙ Б. М. Папирус Р. Оху. 2180 и «Царь Эдип» Софокла 511–512.....	977
НОВИЧКОВА О. А. О семантических различиях древнегреческих глаголов со значением «снижение массы тела» в трактате Галена «Гигиена».....	984
ОСИПОВА О. В. Дионисий Галикарнасский об изложении древнейшей истории.....	996
ПАНТЕЛЕЕВ А. Д., ПОНИКАРОВСКАЯ М. В. Актеры и императоры: техниты Диониса в I–II вв.....	1003
ПЕТРОСЯН А. Страна армян в начале I тыс. до н. э.....	1014
ПОПОВА И. Д. Развитие полисемии в глаголах движения (лат. <i>ambire</i> ).....	1032
ПРИХОДЬКО Е. В. «Пидны» Стадиасма и «Кидна/ы» Птолемея: есть ли основания для отождествления?.....	1053
РОЖДЕСТВЕНСКАЯ Т. В. К вопросу о письменности XI–XIV вв. в древнерусском храме: сакральное и бытовое.....	1069
САЛБИЕВ Т. К. Индоевропейский меризм «мужи и скот» в осетинской поэтике (мифологический аспект).....	1084
САФРОНОВ А. В., КАРЛОВА К. Ф. Нубийский поход Птолемея Лага	1101
СОЛОПОВ А. И. О склонении латинских топонимов, омонимичных именам нарицательным (типа <i>Trēs Tabernae</i> ).	1117

ТОПОРОВА Т. В. О космогоническом субстрате мифологического цикла «Старшей Эдды».....	1126
ФАЛИЛЕЕВ А. И. <i>Miscellanea Venetica</i> III.....	1138
ХОРЬКОВ М. Л. К вопросу об авторстве «Книжицы Любви» (« <i>Minnebüchlein</i> ») в свете её латинской версии.....	1153
ХОРЬКОВА И. В. Фрагмент о повторе римских игр: детали и источники.....	1165
ЧЕРНОГЛАЗОВ Д. А. «Плачьте, музы, о златоречивом!»: замечания о «Монодии на смерть щегла» Константина Манасси.....	1178
ЧЕРНЯК А. Б. Анна Комнина о населении Гема/Балкан (XIV, VIII, 6)	1191
ШАРИХИНА М. Г. Формирование традиции употребления форм <i>иже</i> , <i>ѡже</i> , <i>еже</i> на месте греческого артикля в церковно-славянской богослужебной литературе (на материале требников XIII–XVII вв.).....	1203
ШАЦКОВ А. В. Результатив и перфект в хеттском языке.....	1215
ШЛЯХТЕР М. Е. О значении глагола <i>laoyāno</i> ‘заставлять брать’ в поэтических и прозаических бенгальских текстах XVI–XVII вв.....	1227
ШУМИЛИН М. В. Особенности языка «Страстей св. Сусанны» (VHL 7937). Падеж и род.....	1237
ЯНЗИНА Э. В., КОРНЕЕВ О. В. О номинации и организационных аспектах античных атлетических состязаний.....	1275
ЯЦЕНКО М. В. Мотивы тем смерти и изгнания в древнеанглийской поэме «Исход»: принципы использования приемов эпического повествования в христианском эпосе.....	1297
<b>ИЗ ИСТОРИИ ГУМАНИТАРНОГО ЗНАНИЯ В РОССИИ</b>	
БОНДАРЬ Л. Д., СМИРНОВ А. В. Словарный материал в научном наследии Д. Г. Мессершмидта и особенности интерпретации зоологической лексики.....	1311
СВЕТОЗАРОВА Н. Д. История «Щербовских кафедр».....	1340
ПАНКРАТОВА Е. Г. К истории развития античной археологии 1930-х годах в СССР (по материалам архивно-следственного дела Г. И. Боровки).....	1353
АНДРОНОВ А. В., СУПРУНЧУК Н. В. Из акцентологического наследия Е. Д. Поливанова («К общefonетическому вопросу о функциях ударения», 1931).....	1365
ЗАБУДСКАЯ Я. Л. Функции трагических цитат в «Сравнительных жизнеописаниях» Плутарха.....	1407
Список авторов II полутома.....	1418

## CONTENTS

MAVROGIANNIS TH. The Mosaics of the «House of Aion» at Nea Paphos: The <i>Palingenesia</i> of the Roman Empire in 348 A.D. during the conflict between Paganism and Christianity in the East	857
MATVEEV E. M., SMIRNOVA A. S. Characters of the same name in M. Lomonosov's <i>Brief guide to eloquence</i> : the foregoing rhetorical tradition and the poetical practice in the 2 <sup>nd</sup> part of the 18 <sup>th</sup> century.....	881
MEZHERITSKAYA S. I. “Κακοδαιμόνες σοφισταί”? Self-presentation of sophists in the Roman world .....	894
MIROLYUBOV I. A. <i>Vita Saturnini</i> : commentary on a fictional biography .....	914
MUSBAKHOVA V. T. Two Traditions of Amazonomachy in Plutarch ( <i>Thes.</i> 27). Preliminary Observations .....	926
NAIDITCH L., LIBERT E. A. <i>Plaut</i> или <i>Plot</i> ? Studying the development of the vowel system in the Mennonite Low German dialects	936
NIKOLAEV A. Etyma graeca II .....	953
NIKOLSKY B. M. P. Oxy. 2180 and Sophocles' <i>Oedipus Tyrannos</i> 511–512	977
NOVICHKOVA O. A. About semantic differences of synonymous verbs with the meaning body weight loss in the Galen's treatise <i>Hygiene</i> . .....	984
OSIPOVA O. V. Dionysius of Halicarnassus on the presentation of the earliest history .....	996
PANTELEEVA A. D., PONIKAROVSKAYA M. V. Actors and Emperors: the <i>Technitai</i> of <i>Dionysus</i> in the 1st–2nd Centuries AD .....	1003
PETROSYAN A. Primary homeland of Armenians .....	1014
POPOVA I. D. Development of polysemy in the verbs of movement (Lat. <i>ambire</i> ) .....	1032
PRIKHODKO E. V. <i>Pydnae</i> of Stadiasmus and <i>Cydna</i> of Ptolemy: if there are any grounds for identification? .....	1053
ROZHDESTVENSKAIA T. V. Towards the Problem of Literacy of the XI–XIV Centuries in Old Russian Churches: the Sacred and the Profane .....	1069
SALBIEV T. K. Indo-European merism <i>men and cattle</i> in Ossetian poetics (mythological aspect) .....	1084
SAFRONOV A. V., KARLOVA K. F. The Nubian Expedition of Ptolemy, son of Lagos .....	1101
SOLOPOV A. I. On the declension of Latin place-names, homonymous with the appellative nouns (of the type ‘Trēs Tabernae’).....	1117

TOPOROVA T. V. On the Cosmogonic Substrate of the Mythological Cycle of the <i>Elder Edda</i> .....	1126
FALILEYEV A. Miscellanea Venetica III.....	1138
KHORKOV M. L. On the question of authorship of the «Little Book of Love» («Minnebüchlein») in the light of its Latin version.....	1153
KHORKOVA I. V. Fragment on the renewal of Roman games: details and sources.....	1165
CHERNOGLAZOV D. A. «O muses, mourn for the golden-tongued!»: some notes on Constantine Manasses' <i>Monody on the death of the goldfinch</i> .....	1178
CHERNYAK A. B. Anna Komnena on the population of the Haemus mountains (Balkans) (XIV, VIII, 6).....	1191
SHARIKHINA M. G. Formation of the tradition of using forms <i>izhe</i> , <i>yazhe</i> , <i>ezhe</i> in place of the Greek article in Church Slavonic liturgical literature (based on the Books of Needs of the 13th-17th centuries).....	1203
SHATSKOV A. V. On the valence orientation of the PIE Language.....	1215
SHLYAKHTER M. E. On the meaning of <i>laoyāno</i> 'to make (someone) take (something)' in the 16th-17th c. Bengali poetry and prose	1227
SHUMILIN M. V. Linguistic peculiarities in the <i>Passio Susannae</i> (BHL 7937). Case and gender.....	1237
YANZINA E. V., KORNEEV O. V. Ancient athletic festivals: names, organization and procedures (lexical issues).....	1275
YATSENKO M. V. Motifs of Death and Exile in the Old English poem <i>Exodus</i> : Principles of the use of epic narration techniques in the Christian epic.....	1297

#### HISTORY OF RUSSIAN SCHOLARSHIP

BONDAR L. D., SMIRNOV A. V. Dictionary material in the scientific heritage of D. G. Messerschmidt and peculiarities of the interpretation of zoological vocabulary.....	1311
SVETOZAROVA N. D. On the history of the "Sherba memorial conferences".....	1340
PANKRATOVA E. G. On the history of the Development of Ancient archeology in the 1930s in the USSR (based on the materials of the investigative case of Grigory Borovka).....	1353
ANDRONOV A., SUPRUNCHUK M. From Evgenij Polivanov's accentological heritage: <i>The functions of accent as a problem of general phonetics</i> .....	1365
ZABUDSKAYA Y. L. Functions of tragic quotations in Plutarch's <i>Lives</i>	1407
List of authors.....	1418